

COLABORADORES

Juan Alberto Huaylupo Alcázar

Costarricense-Peruano. Doctor en Economía y en Comunicación. Catedrático adscrito a la Escuela de Administración Pública, Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Costa Rica. Se desempeña como asesor para la Rectoría de la Universidad de Costa Rica. Entre sus publicaciones recientes se destacan: “La economía social solidaria. ¿Una alternativa económica? ¿Una opción para los trabajadores?” en *Pacarina del Sur: Revista de Pensamiento Crítico Latinoamericano* (2015) y “La planificación estratégica: una visión individualista y autocrática del desarrollo” en *Pacarina del Sur: Revista de Pensamiento Crítico Latinoamericano* (2017). Sus áreas de interés son: Estado, políticas públicas, epistemología, economía, política, administración pública.

David Quesada-García

Costarricense. Licenciado en Sociología por la Universidad Nacional, Costa Rica. Se desempeña como profesor en el Centro de Formación Pedagógica y Tecnológica Educativa, Universidad Técnica Nacional de Costa Rica. Integrante de la ONG de derechos humanos y educación popular Servicio Paz y Justicia-Costa Rica. Entre sus publicaciones recientes se destaca: El texto Paralelo como Estrategia de Integración mediante la Sistematización de Experiencias (Sección Estrategias Didácticas, Universidad de Costa Rica, Facultad de Educación) Periódico mensual del ANDE (2016). Sus áreas de interés son: Sociología, derechos humanos, Ciencias Políticas, metodología cualitativa, métodos y técnicas, mediación pedagógica, educación, evaluación educativa.

Santiago Morcillo Pérez

Argentino. Doctor en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires, Argentina. Se desempeña como Investigador-Asistente del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET-UNSJ-IISE-UBA). Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “Contrabando de afectos, fugas de capitales y otros desplazamientos. Relaciones de sexo comercial más allá de las fronteras de la prostitución en los *Cadernos Pagu* (Brasil, 2017). “Mi cuerpo es mío”. Debates y disputas de los feminismos argentinos en torno al aborto y al sexo comercial en *Amerika* (Francia, 2017) [co-autor con Karina Felitti]. Sus áreas de interés son: género, sexualidades, mercado sexual, salud.

María del Pilar González Ramos

Mexicana. cursando la Maestría de Ciencias Ambientales en la Universidad Autónoma del Estado de México. Licenciada en turismo por la Universidad Autónoma del Estado de México. Técnico Superior en Turismo por la Universidad Autónoma del Estado de México. Se desempeña como docente de cátedra de la Universidad Tecmilenio. Entre sus participaciones recientes se encuentran: *Transformación de los bienes naturales y culturales de medicina tradicional en Cuetzalan, Puebla a partir del turismo*, en conjunto con Cruz Coria, E. XI Congreso Internacional de la Academia Mexicana de Investigación Turística (AMIT) Guadalajara, 27-29 de septiembre de 2017. *Retos y Perspectivas del desarrollo local a partir del turismo*, en conjunto con Zizumbo Villarreal, L. VIII Congreso Mesoamericano Universitario de Turismo Comunidades, territorios rurales y turismo en Mesoamérica Izamal, Yucatán, 17 y 18 de

noviembre de 2016. *Turismo de medicina tradicional, una realidad social*, en conjunto con Zizumbo Villarreal, L. VIII Congreso Mesoamericano Universitario de Turismo “Comunidades, territorios rurales y turismo en Mesoamérica” Izamal, Yucatán, 17 y 18 de noviembre de 2016. Sus áreas de interés son: turismo rural, patrimonio y cultura.

Lilia Zizumbo Villarreal

Mexicana. Doctora en Sociología por la Universidad Nacional Autónoma de México. Mención honorífica, junio 2007. Máster en Sociología por la Universidad Autónoma del Estado de México. Máster en Estudios Rurales por el Colegio de Michoacán, México. Licenciada en Turismo por la Universidad Autónoma del Estado de México. Se desempeña como docente-investigadora en la Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad Autónoma del Estado de México. Es miembro activo de la Red Latinoamericana de investigadores en Desarrollo y Turismo (RELIDESTUR) y de la Red de Cuerpos Académicos en Desarrollo y Turismo (RECADYT). Entre sus publicaciones recientes se encuentra el libro *La configuración capitalista de paisajes turísticos*, en coautoría con Neptalí Monterroso Salvatierra. UAEM/Eón, SA, 2015: p. 258. Además, el capítulo de libro en coautoría con Bernal González Edith Imelda y Tonatiuh Romero Contreras, “Transformación del paisaje y conformación del turismo en la cabecera municipal de Valle de Bravo”. *La configuración capitalista de los espacios turísticos*. Universidad Autónoma del Estado de México/Eón Editorial SA, 2015. Sus áreas de interés son: turismo comunitario y turismo rural.

Alejandro Palafox Muñoz

Mexicano. Doctor en Ciencias Ambientales por la Universidad Autónoma del Estado de México. Máster en Estudios Turísticos por la Universidad Autónoma del Estado de México. Licenciado en Turismo por la Universidad Autónoma del Estado de México. Especialista en Publicidad Creativa por la Universidad Autónoma

del Estado de México. Profesor e investigador en la Universidad de Quintana Roo, División de Desarrollo Sustentable, México. Fue presidente de la Academia Mexicana de Investigación Turística (AMIT AC) en el periodo 2012-2015. Entre sus publicaciones recientes se encuentra el libro *El turismo como catalizador de la pobreza. Trabajo turístico y precariedad en Cozumel*, en coautoría con Rubí González, F. Barcelona: Alba Sud Editorial-Universidad de Quintana Roo, 2017. El artículo “Los límites de la economía ecológica en la era del capitaloceno”. *Revista de Ciencias Sociales* 158, en coautoría con Escalera-Briceño, A. y M. Ángeles-Villa, Universidad de Costa Rica, 2017. Sus áreas de interés son: el análisis del turismo desde la economía política, la ecología política y el desarrollo sustentable.

Erika Cruz Coria

Mexicana. Doctora en Ciencias Ambientales por la Universidad Autónoma del Estado de México. Maestra en Ciencias Ambientales por la Universidad Autónoma del Estado de México. Licenciada en Turismo por la Universidad Autónoma del Estado de México. Se desempeña como docente-investigadora en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, México. Entre sus publicaciones recientes se encuentra el libro *Estudios Socioeconómicos y Empresariales de México* en coautoría con Zeus Salvador Hernández Veleros y Abraham Briones Juárez, 2015. El artículo “La gobernanza ambiental: el estudio del capital social en Áreas Naturales Protegidas”, *Revista Territorios*, en coautoría con Lilia, Chaisatit, Nuchnudee, (en prensa). Sus áreas de interés son: turismo y medio ambiente.

Omar Santiago Herrera

Costarricense. Máster en Estudios Latinoamericanos. Se desempeña como docente en la Universidad de Costa Rica. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “La geopolítica contemporánea de Estados Unidos y el fin de Centroamérica” y “La guerra global contra el

terrorismo y el fin de Centroamérica”, ambos publicados en *Temas De Nuestra América. Revista De Estudios Latinoamericanos* en el año 2017. Sus áreas de interés son: derechos humanos, geopolítica, pensamiento político.

Sergio Reuben Soto

Costarricense. Máster en Economía con Estudios en Población. Es profesor pensionado de la Escuela de Sociología de la Universidad de Costa Rica. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “La duración media del matrimonio terminado en divorcio”, publicado en la revista *Reflexiones*, en el año 2013 y “Fundamentos hipotéticos para investigar la crisis económica contemporánea”, publicado en la *Revista Ciencias Económicas* en el año 2012. Sus áreas de interés son: crisis del capitalismo, economía y gobernabilidad, acumulación de capital y condiciones sociales.

Josué Sabillón Casco

Hondureño. Máster en Salud Ocupacional. Licenciado en Sociología. Actualmente, labora en el Departamento de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales en la Universidad Nacional Autónoma de Honduras. Sus áreas de interés son: Sociología del desarrollo, desarrollo local, salud en el trabajo.

Aurora Aragón Benavides

Nicaragüense. Doctora en Salud Ocupacional. Máster en Epidemiología Ocupacional. Actualmente, labora en el Centro de Investigación en Salud, Trabajo y Ambiente (CISTA) de la Facultad de Ciencias Médicas en la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, León (UNAN-León). Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “Effect of informal employment on the relationship between psychosocial work risk factors and musculoskeletal pain in Central American workers” publicado en la revista *Occup Environ Med* (2017). en coautoría con D. Gimeno, M. Rojas, L. Carmenate-Mlián, F. Benavides; y “Renal Morphology, Clinical Findings,

and Progression Rate in Mesoamerican Nephropathy” publicado por la revista *American Journal of Kidney Diseases* (2017), en coautoría con J. Wijkström, M. González-Quiroz, M. Hernandez, Z. Trujillo, K. Hultenby, A. Ring, M. Söderberg, C. Elinder, A. Wernerson. Sus áreas de interés son: salud en el trabajo, nefropatía mesoamericana, condiciones de empleo.

Indiana López Bonilla

Nicaragüense. Doctora en Salud Pública y Metodología de la Investigación Biomédica, Suficiencia Investigadora. Licenciada en Estadística. Labora en el Centro de Investigación en Salud, Trabajo y Ambiente. Departamento de Salud Pública, Facultad de Ciencias Médicas, Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, León (UNAN-León). Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “Perfil de Salud Ocupacional en Nicaragua”, publicado en *Serie Salud Trabajo y Ambiente* (2013), en coautoría con A. Aragón; y “Fatal Occupational Injuries in Nicaragua 2005”, publicado en *IOEH* (2011), en coautoría con L. Flores, T. Partanen, C. Wesseling. Sus áreas de interés son: Mercado Laboral, Bajas laborales, Encuestas sobre Condiciones de trabajo y estado de Salud en el Trabajo (formal e informal).

Ronny J. Viales Hurtado

Costarricense. Doctor en Historia por la Universidad Autónoma de Barcelona. Máster en Historia por la Universidad de Costa Rica. Labora en la Escuela de Historia, en el Centro de Investigaciones Históricas de América Central y en el Posgrado en Historia, todos en la Universidad de Costa Rica. Entre sus publicaciones se encuentran: *Historia de las desigualdades sociales en América Central. Una visión interdisciplinaria. Siglos XVIII-XXI*, San José: Centro de Investigaciones Históricas de América Central/Colección Nueva Historia Contemporánea de Centroamérica/Universidad de Costa Rica (2016), en coautoría como editor de David Díaz. “El enfoque constructivista para el estudio de las bases culturales/subjetivas de la integración

regional. Aportes para un modelo de análisis”. En: Vargas, Jean Paul; Orantes, Elsy y Fernández, Pablo (Edits.) *Destino Centroamérica: reflexiones para integrar la integración*, San Salvador: SGSICA/CIHAC-UCR/ Programa de Posgrado en Historia-UCR/Universidad Complutense de Madrid (2017).

Carlos Daniel Izquierdo

Costarricense. Magister Scientiae en Historia por la Universidad de Costa Rica. Labora en la Escuela de Historia y en el Centro de Investigaciones Históricas de América Central (CIHAC), ambos de la Universidad de Costa Rica. Entre sus publicaciones se encuentran “¿Y dónde cree usted que podemos los pobres conseguir casa?”. Condiciones de vivienda, especulación y crecimiento urbano en el cantón central de San José, Costa Rica.1953-1970”, en Ronny J. Viales y David Díaz (eds.), *Historia de las desigualdades sociales en América Central. Una visión interdisciplinaria. Siglos XVIII-XXI*. San José: Centro de Investigaciones Históricas de América Central (2016). Sus áreas de interés son: historia de las desigualdades, historia social y cultural, pobreza y marginalidad.

Kathia Cousin Brenes

Costarricense. Doctora en Estudios de la Sociedad y la Cultura por la Universidad de Costa Rica. Máster en Dirección de Empresas. Bachiller y Licenciada en Contaduría Pública. Se desempeña como docente en la carrera de Dirección de Empresas en la Sede del Pacífico de la Universidad de Costa Rica. Posee experiencia en proyectos de investigación e impartiendo Trabajo Comunal Universitario en Acción Social. Actualmente, se encuentra a cargo del TCU 653- Acompañamiento y fortalecimiento de las

áreas administrativas y técnicas al parque empresarial mipymes de la región Pacífico Central, en la Sede del Pacífico.

Iveth Rubán Rodríguez

Cubana. Licenciada en Historia. Labora en el Departamento de Marxismo en la Universidad de Granma, Cuba y es Jefa de la Disciplina de Historia y Marxismo para la carrera de Derecho. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: *La salud pública en Bayamo, expresión de la historiografía republicana* (2016), *La salud pública en el Bayamo republicano (1902-1928)* (2017) y *La salud pública en el desarrollo local del Bayamo republicano* (2017). Sus áreas de interés son: Historia e Historiografía Social, Historia Regional, Historia y desarrollo local, el proceso histórico-jurídico de la salud pública en Cuba, la enseñanza de la Historia y el Marxismo, pensamiento y proyección de la integración latinoamericana en el los siglos XX y XXI.

José Fredy Aristizábal

Colombiano. Doctor en Derecho. Magister en Derecho. Especializado en Derecho Laboral y de la Seguridad Social. Actualmente, se desempeña como Par Académico del MEN (Ministerio de Educación Nacional), además, es Director del Programa de Derecho en la Fundación Universitaria Autónoma de las Américas y docente investigador de la Universidad Cooperativa de Colombia. Es integrante activo del Instituto Colombiano de Historia del Derecho. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “Justicia mediática”, publicada en la *Revista Páginas* de la Universidad Católica de Pereira y “Guía laboral empresarial”, publicada por la Editorial Codex, ambas en el año 2016.

Ilustración de la portada: Julio César Valverde

Costarricense. Artista plástico, inició su carrera artística en el taller de pintura del maestro Gilberto Aquino. Licenciado en Diseño Publicitario por la Universidad Veritas. Ha participado en intervenciones urbanas como el Cow Parade (2008), el Peace Parade (2011) y el Urbana Fashion Street Art. En el año 2013, expuso sus obras en el Hotel Marriott Los Sueños Resort y Marina, en Playa Herradura. Entre sus exposiciones individuales destacan la Galería del Banco de Costa Rica, la Casa de la Cultura de Guanacaste y dos exposiciones en el Restaurante Bacchus. En el 2014, participó en el Tulip Festival en Canadá, además, expuso sus obras en la Embajada de Costa Rica en Canadá. Cabe destacar que colabora con organizaciones de bien social, enfocado especialmente a niños y jóvenes.

Dirección electrónica: info@jcesarvalverde.com

Facebook: www.facebook.com/jcesarvalverde

Instagram: www.instagram.com/jcesarvalverde

